Plataforma regional de diálogo: Alianza One Health Selva Maya (AOHSM)

Sistematización de experiencias y resultados de procesos generados

Proyecto Fortalecimiento de la Cooperación Estratégica y Operativa Regional para la Protección de la Selva Maya (2020-2023)





















Para conocer el marco de cooperación general del Programa Selva Maya, al que se debe la implementación y experiencias que se relata en esta presente ficha técnica, consulte el cuadernillo sobre las *Experiencias de Cooperación Regional en la Selva Maya* que han sido impulsadas durante la implementación del proyecto Fortalecimiento de la Cooperación Estratégica y Operativa Regional para la Protección de la Selva Maya en el más extenso bosque tropical Mesoamericano.

El Programa Selva Maya es impulsado por los gobiernos de Belice, Guatemala y México, apoyados a nivel regional por la Comisión Centroamericana de Ambiente y Desarrollo (CCAD) y por la Cooperación Alemana para el Desarrollo (GIZ) con fondos provenientes del Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo de Alemania.

Ver documento en pdf aquí: ExperienciasDeCooperacionRegionalenlaSelvaMaya2020.2023.pdf

Publicado por

Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH

Domicilios de la empresa

Bonn y Eschborn, Alemania

Friedrich-Ebert-Alle 32 + 36 53113 Bonn T +49 228 44 60-0 F +49 228 44 60-17 66

Dag-Hammarskjold-Weg 1 - 5 65760 Eschborn T +49 6196 79-0 F +49 6196 79-11 15

E info@giz.de I www.giz.de/en

Programa Selva Maya

5ta. Avenida 17-49, Zona 14 01014 Ciudad de Guatemala, Guatemala T +502 23 15 82 00 giz.selvamaya@giz.de https://selvamaya/info/es/selva-maya/

Encargado de la Publicación: Klaus Peter Schnellbach, Director del Programa Selva Maya, GIZ

Autores en orden alfabético: Susana Becerril, Gabriel Berríos, Alice Brandt, Ligia Díaz, Juanita García-Saqui, Rudy Herrera, Ximena Mendoza, Ana Romero, Brian Samayoa, Klaus Peter Schnellbach, Jorge Uribe y Carlos Zermeño.

Revisora: María Hope

Coordinación Editorial: Gabriel Berríos Pino

Diseño: Gabriela Sánchez

Financiado en el marco del proyecto "Fortalecimiento de la Cooperación Estratégica y Operativa para la Protección de la Selva Maya" del Programa Selva Maya.

Por encargo del

Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ) de Alemania

Publicación Digital, Diciembre 2023

Situación de partida: contexto y desafíos

La región de la Selva Maya es un punto crítico de biodiversidad que se enfrenta a la destrucción y contaminación antropogénica, al cambio de uso de suelo, a los efectos del cambio climático y a crecientes riesgos de zoonosis derivados, en gran medida, del turismo –importante fuente de ingresos para las poblaciones locales— y otras actividades que intensifican el contacto humano con la fauna silvestre.

Su atención exige un esfuerzo intersectorial y multidisciplinario que aborde con una visión integral los diversos desafíos. Sin embargo, en los países de implementación del Programa Selva Maya no existía, hasta 2021, una plataforma de diálogo que posibilitara el intercambio entre actores clave de los sectores de la salud humana, la salud animal y la salud del medio ambiente, reunidos en torno al enfoque de Una Salud (tambien conocido como *One Health*).

Este enfoque concibe la salud como la interfaz entre ecosistemas, la fauna silvestre y la salud humana; considera la ecología de enfermedades y la conservación de ecosistemas, reconoce el valor de los conocimientos locales y tradicionales y se adhiere a la lógica de que la protección del medio ambiente conlleva la protección de la salud humana.

En 2019, Belice creó un comité denominado *National One Health Committee* con el propósito de identificar las relaciones complejas que se producen en dicha interfaz e intercambiar datos, en especial los de vigilancia epidemiológica, no solo entre sus distintas instituciones sino también, eventualmente, con otros países.

En ese momento, México y Guatemala no contaban aún con una estrategia ni un comité equivalentes, por lo que el intercambio de datos de vigilancia epidemiológica solamente se activaba ante emergencias epidemiológicas y la colaboración desde el enfoque Una Salud entre los países que comparten la Selva Maya era en otros casos inexistente.

Entre 2020 y 2022, en medio de la pandemia de covid-19, ambos países inciaron acciones para incorporar el enfoque de Una Salud y conformaron respectivas mesas intersectoriales que cumplen funciones equivalentes a las del comité One Health de Belice.

Como parte de ese proceso, se identificó la necesidad de crear un espacio regional para el diálogo entre los distintos actores de involucrados en la protección de la Selva Maya a fin de esclarecer, difundir e implementar el enfoque Una Salud, así como compartir procesos de aprendizaje y generación de conocimientos, intercambiar datos y experiencias y estrechar vínculos de colaboración.

Para ello se han implementado talleres de cooperación intersectorial sobre el enfoque Una Salud, pero es necesario motivar aún más la participación de los actores interesados en la conservacion de la Selva Maya

Proceso metodológico de intervención

En marzo de 2022, en una reunión con las contrapartes del Programa Selva Maya, los *stakeholders* y otros actores clave, identificados en un mapeo realizado previamente,

se presentó el enfoque Una Salud, definido por el pánel de expertos de la Organización Mundial de la Salud (OMS), la Organización Mundial de Salud Animal (OMSA), la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) y el Programa de Naciones Unidas para

el Medio Ambiente (PNUMA) como un enfoque integrado y unificador que tiene como ojetivo equilibrar y optimizar de manera sostenible la salud de las personas, los animales y los ecosistemas.

Tras su lanzamiento formal, en el marco de un taller de planificación anual, en marzo de ese año, se planteó la necesidad de crear una plataforma de diálogo (*Multi-Stakeholder Plattform*) para mejorar el bienestar de la Selva Maya, se invitó a las partes interesadas a proponer nombres, objetivos y temas de interés, y se formaron grupos de trabajo en los que se abordaron los siguientes aspectos de la plataforma:

- Temas técnicos de interés para las contrapartes y los socios estratégicos (por ejemplo, capacitación en prevención de enfermedades zoonóticas, comunicación, entre otros).
- Enfoques temáticos para la consolidación de grupos de trabajo (por ejemplo, conocimientos locales y tradicionales, salud de vida silvestre, monitoreo y vigilancia).
- Posibles aportaciones por parte de los futuros miembros de la plataforma (por ejemplo, conocimientos, datos, experiencias, tiempo que están dispuestos a contribuir).
- Funcionalidad que debe ofrecer la página web de la plataforma (por ejemplo, calendario de eventos, biblioteca virtual, foros de discusión para los grupos de trabajo).

En votación mayoritaria, se eligió el nombre de Alianza One Health Selva Maya (AOHSM).

Asimismo, se dio formación sobre el desarrollo de plataformas multipartitas y la ejecución de proyectos de "Una sola salud", con especial atención a la salud y la conservación del medio ambiente.

Durante el taller, las contrapartes, los actores clave, los socios estratégicos, el equipo de GIZ y la facilitadora aseguraron que las sesiones de trabajo para el lanzamiento de la plataforma Alianza One Health Selva Maya (AOHSM) se desarrollaran de manera participativa y co-creativa. Al final, los participantes firmaron una carta de intención para confirmar su interés en hacerse miembros de la AOHSM.

En agosto, se lanzó la versión piloto de la plataforma de diálogo y a lo largo de cinco meses recibió retroalimentación sobre la experiencia del usuario para su mejora.



Se diseñó un sitio web, así como un logotipo conforme a las contribuciones vertidas durante las sesiones co-creativas con las contrapartes y los socios estratégicos.

Se puso en marcha el espacio virtual de la Alianza One Health Selva Maya (AOHSM), que a la fecha cuenta con 177 usuarios registrados. Las personas (público general y especializado), pueden hacerse miembros y divulgar sus resultados de investigación y proyectos con enfoque Una Salud. (https://alianzaohselvamaya.info/)

La Comisión Centroamericana de Ambiente y Desarrollo (CCAD), el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social de Guatemala (MSPAS), el Centro de Estudios de Salud de la Universidad del Valle y los demás actores clave que se identificaron en el mapeo de *stakeholders* declararon su respaldo oficial a la AOHSM a través de oficios por correo dirigidos al director del Programa, en los que incluyen el permiso de usar sus logos institucionales en la página web de la AOHSM para visibilizar las alianzas.

En noviembre del 2022 se llevó a cabo la primera reunión presencial de la AOHSM con más de 70 participantes de los tres países de la Selva Maya, representantes de los sectores relevantes para Una Salud. Durante esta reunión se consolidaron los siguientes grupos de trabajo:

- Agua, aire y suelos
- Monitoreo y vigilancia
- Enfermedades zoonóticas y vectoriales
- Conocimientos locales y tradicionales
- Academia e investigación

Asimismo, se sostuvieron diálogos entre los miembros de la AOHSM que resultaron en sinergias intersectoriales, por ejemplo, investigadores de la Charité¹, de la clínica de la Universidad de Humboldt en Berlín, acordaron con la directora de Belize Wildlife and Referral Clinic que se replicarán, en Belice, las actividades de vigilancia epidemiológica y capacitación de laboratorios en el muestreo de vida silvestre que llevan a cabo en Guatemala.

Otro resultado alcanzado fue la identificación de liderazgos entre los actores de las instituciones nacionales que pudieran representar a la AOHSM, a fin de asegurar la apropiación por parte de sus instituciones; por ejemplo, en el Día Mundial de Vida Silvestre 2023, un miembro de la AOHSM que trabaja en la Programa de Naciones Unidad para el Medio Ambiente (PNUMA) presentó la Alianza One Health Selva Maya como plataforma exitosa en un webinario.

En cuanto a las actividades de los grupos, cabe mencionar como resultados los siguientes avances:

El grupo de trabajo de enfermedades zoonóticas y vectoriales está trabajando en identificar las enfermedades zoonóticas en la Selva Maya, para lo cual ha solicitado el apoyo técnico de los Centros para el Control y Prevención de Enfermedades (CDC, por sus siglas en inglés). La metodología CDC contempla un primer taller de formación de facilitadores quienes posteriormente liderarán el taller de priorización de enfermedades zoonóticas. El objetivo de este proceso es conocer las enfermedades zoonóticas prioritarias para la región, a fin de desarrollar planes de acción para enfrentarlas con enfoque Una Salud.

Para fortalecer la cooperación interdisciplinaria de los grupos de trabajo se ha conceptualizado un pódcast de la AOHSM que involucra a sus miembros y da visibilidad a los proyectos, las investigaciones y los esfuerzos de las instituciones miembros AOHSM.

También se están fortaleciendo los enlaces con otras plataformas de diálogo con enfoque Una Salud, especialmente con *International Alliance against Health Risks in Wildlife Trade, PANORAMA – Solutions for a Healthy Planet* y la *red OHLAIC* (One Health Latinoamérica +Ibero y el Caribe).



Personas beneficiadas

El proceso benefició a personal técnico de los ministerios o secretarías que trabajan en temas relacionados con Una Salud, a miembros de las ONG, a estudiantes y personal académico de la región (en el sitio web de la AOHSM pueden encontrar información sobre becas, publicar los resultados de sus investigaciones, enterarse de ofertas para colaborar en publicaciones, etc.).

¹ Forma parte de la Facultad de Medicina de la <u>Universidad Libre de Berlín</u> y la <u>Universidad Humboldt de Berlín</u>



Como resultado de este proceso se generaron los siguientes productos:

- 1. Identidad y Logo
- 2. Sitio web
- 3. Infografía
- 4. Material audiovisual de webinarios
- 5. Episodios del pódcast
- 6. Videos de entrevistas con los lideres institucionales



Lecciones aprendidas

Se rescatan las siguientes lecciones aprendidas:

- Incluir a los miembros de la AOHSM en el proceso de diseño y construcción de la plataforma, y consultarles cómo puede contribuir a los objetivos de sus proyectos y metas institucionales asegura su participacion y su respaldo
- 2. Considerando que hay varias definiciones del enfoque y que existen otros conceptos similares, como salud planetaria, ecosalud, etcétera, para posicionar Una Salud como un enfoque específico hay que impulsar procesos de reflexión conjunta y mostrar ejemplos.
- 3. La dificultad de cada red de trabajo o alianza, cuya afiliación es voluntaria, es mantener un alto nivel de compromiso de sus miembros, puesto que a su respectiva carga laboral en su trabajo oficial han de sumar las actividades que se generan en la alianza, por lo que es importante demostrar con acciones la utilidad y el beneficio de contribuir a los grupos de trabajo.
- 4. Se requiere presupuesto para ofrecer y promover espacios de intercambio y apoyar, organizar e implementar actividades conjuntas.
- 5. Una necesidad del sector de la academia y la investigación es la transmisión de sus resultados a tomadores de decisiones en la esfera política. Como en los grupos de trabajo se encuentran representantes de ambos sectores, la AOHSM facilita el diálogo ciencia política.



Recomendaciones específicas

Como parte del proceso y derivado de las lecciones aprendidas, se plantean las siguientes recomendaciones:

 Identificar las necesidades de los miembros y manejar sus expectativas, para poderles brindar un valor agregado por medio de la palataforma y asegurar su participación activa desde el momento de su incorporación.

- 2. Motivar a los miembros a nutrir la plataforma y que ésta pueda cumplir con sus objetivos de facilitar el intercambio de datos e información (por ejemplo, de vigilancia epidemiológica) que pueden ser analizados de manera interinstitucional, visibilizar resultados de proyectos de investigación y facilitar el acceso a información actualizada sobre becas de estudio fondos para proyectos de investigación.
- 3. Analizar de manera conjunta la definición del enfoque Una Salud, lo que involucra y los objetivos de su aplicación en el contexto particular de la Selva Maya.
- 4. Generar estrategias diferenciadas que permitan contar con grupos motivados y activos considerando las diferencias entre los grupos de trabajo en términos de número de miembros y su grado de participación activa. Las coordinaciones de los grupos de trabajo y sus suplentes tienen la responsabilidad de balancear las diferencias.
- 5. Sostener una comunicación fluida y eficiente entre los miembros de los grupos de trabajo mediante intercambios frecuentes, bien facilitados, presenciales y en formato virtual. Promover reuniones e impulsar procesos para alcanzar acuerdos y compromisos por parte de las instituciones miembro y darles seguimiento.



Medidas para la sostenibilidad en el mediano y largo plazo

Se sugieren las siguientes medidas para segurar la sostenibilidad del proceso:

- 1. Integrar las plataformas GEC (Grupo Estratégico de Coordinación de la Selva Maya) y GOC (Grupo Operativo de Coordinación de la Selva Maya) como parte de la estructura de gobernanza de la AOHSM, de acuerdo con lo plasmado en el anexo de operativización con el enfoque Una Salud de la EISM 2030.
- 2. Vincular las iniciativas intersectoriales de los países (National One Health Committee. Belize; Mesa de Una Salud, México y Mesa Técnica de Una Salud, Guatemala) con la alianza.
- 3. Sostener un proceso continuo de actualización y mejora del sitio web de la AOHSM basado en la retroalimentación de sus miembros y de sus usuarios.



Programa Selva Maya

5ta. Avenida 17-49, Zona 14 01014 Ciudad de Guatemala, Guatemala

1a. Calle y 3a. Avenida zona 2 Frente a la Escuela de Párvulos Zoila Puga Santa Elena, Petén. Guatemala, C.A.

Francisco May 358. Col. Jesús Martínez Ross CP 77016. Chetumal, Quintana Roo. México.

T +49 6196 79-0 F +49 6196 79-11 15

Por encargo de



Contacto

Dr. Klaus Peter Schnellbach Dir. Programa Selva Maya klaus.schnellbach@giz.de

https://selvamaya.info/es/selva-maya/

Diciembre 2023

Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo